

Parmi ces difficultés, la plus difficile à vaincre, celle qui retarde le plus l'œuvre de la conversion, est, croyons-nous, l'intempérance. L'alcool fait d'énormes ravages en Ecosse, et le nombre de ses victimes sans cesse grandissant cause de sérieuses inquiétudes. Pour avoir une idée de la chose, prenons un fait au hasard. Ily a quelques jours, *l'Evening Despatch*, journal d'Edimbourg, rapportait que le nombre d'individus parus devant les tribunaux de Glasgow pour ivresse, et durant une semaine, était de 491, et ajoutait que ce nombre égalait plus que le double d'accusés comparus l'an dernier à même époque pour la même raison. Dans une seule journée, le 24 septembre, 284 ont été traduits devant le juge pour ivrognerie, tandis que l'an dernier, à la même date, le nombre de délinquants, pour la même cause, était de 188.

Il est vrai que bon nombre de ces ivrognes sont, malheureusement, des catholiques. Mais, il ne faut pas oublier que le meilleur et le plus efficace moyen de convertir, après la prière, c'est l'exemple : *exempla trahunt*. Il n'y a aucun doute que le mauvais exemple donné aux protestants par les catholiques intempérants, empêche leur conversion au catholicisme. Quant aux dissidents soumis au même vice, ils n'ont certainement pas le courage d'embrasser la religion catholique qui, malgré les vérités consolantes qu'elle nous offre, demande tout d'abord le renoncement à ses passions: ce qui n'est pas toujours agréable.

En dépit de ces obstacles, comme nous l'avons dit au commencement de cet article, la renaissance religieuse existe encore, quoique pas aussi accentuée qu'en Angleterre, ajoutons-nous. Depuis quelques années, le mouvement religieux en Angleterre est très prononcé et les conversions, il est consolant de le dire augmentent considérablement. Cela est dû au grand mouvement d'Oxford si célèbre par la conversion de Newman et de tant d'autres. Cette impulsion donnée au catholicisme par l'exemple des professeurs d'Oxford, eut surtout du retentissement parmi les anglicans, les membres de la High Church qui compte la plupart de ses partisans en Angleterre ; et de nos jours encore, le nombre de ceux qui se convertissent dans ces pays appartiennent à cette Eglise. Une des conversions les plus retentissantes, en ces dernières années est celle du Rév. Robert